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И программа обучения активистов 
изменилась. Если в прошлом году в 
Нижнем Новгороде они изучали прак-
тику деятельности лучшей региональ-
ной организации ВОИ, то теперь им 
давали и теорию. Четыре дня длились 
лекции и семинары. Но всё по порядку.

Как нам обустроить 
общественную жизнь

Фразу «Ключевое слово – работа» 
произнёс Михаил Геннадьевич Осо-
кин, заместитель председателя ВОИ, 
директор по региональному развитию. 
Это было и приветствие участникам 
школы, и настраивание на серьёзную 
работу, потому что программа оказа-
лась очень насыщенной. Например, 
тему, как обеспечить устойчивость 
местных организаций, подняла Оль-
га Николаевна Мокроусова, предсе-
датель Архангельской региональной 
организации ВОИ. О социальном 
маркетинге и актуальных проблемах, 
связанных с инвалидностью, говори-
ла Галина Станиславовна Мизелёва, 
председатель Владимирской област-
ной организации. А руководитель ла-
боратории социального развития, 
член комиссии российской Торгово-
промышленной палаты Виталий Вале-
рьевич Фатеев убедительно построил 
теорию, как написать проект, раскрыв 
его структуру и логику. Впрочем, все 
трое оказались не только теорети-
ками, но и прекрасными практиками 
обучения. От лекций активисты ВОИ 
перешли к тренингам. Первый вечер 
— это, естественно, знакомство. А для 
этого спикеры просто перемешали их. 

√  Школа актива ВОИ

Ключевое слово – это работаэто работа
Øêîëà àêòèâà ïî ïðîãðàììå «Øàã íàâñòðå÷ó» íå ïåðâûé ãîä 
äåéñòâóåò âî Âñåðîññèéñêîì îáùåñòâå èíâàëèäîâ. È Íèæå-
ãîðîäñêàÿ îáëàñòíàÿ îðãàíèçàöèÿ ÂÎÈ ÿâëÿåòñÿ îäíèì èç 
îðãàíèçàòîðîâ ìåðîïðèÿòèé ïðîãðàììû. Â ïðîøëîì ãîäó ê 
íàì ïðèåçæàëè ÷åòûðå ÷åëîâåêà èç äîíáàññêèõ ðåñïóáëèê. 
À â ýòîì ãîäó ðåãèîíîâ íàìíîãî áîëüøå! È ãåîãðàôèÿ ðåãè-
îíîâ ðàñøèðèëàñü — îò Ìóðìàíñêîé îáëàñòè äî Êðàñíîäàð-
ñêîãî êðàÿ, îò Õàíòû-Ìàíñèéñêîãî àâòîíîìíîãî îêðóãà äî 
Ëóãàíñêîé íàðîäíîé ðåñïóáëèêè. Òàê ÷òî íàø ãîðîä îêàçàë-
ñÿ â öåíòðå ïåðåñå÷åíèÿ èíòåðåñîâ îãðîìíîé ÷àñòè Ðîññèè.

Если до того пермяки или саратовцы 
кучковались друг с другом, то тут при-
шлось быстро создавать боеспособ-
ную команду из новых знакомых. И это 
удалось! 

Появились у команд и названия, и 
девизы, и новаторские способы пред-
ставления самих себя.  «Хотелось бы 
приобрести побольше знаний. Меня 
интересует вопрос получения гранта 
как средства продвижения и развития 
организации», – говорила нам предсе-
датель Первомайской ГО Любовь Ев-
геньевна Каракушан, занимающая эту 
должность всего три года. Любовь Ев-
геньевна считает, что занятия в Школе 
актива полезны как для начинающих 
руководителей, так и для более опыт-
ных. У неё всё получится, уверились 
мы, прослушав её самопрезентацию 
на тренинге.

Ну а Александр Леонидович Ни-
колаев из Республики Марий Эл, ду-
мается, заставил вздрогнуть не одно 
женское сердце в зале, показав себя 
истинным мужчиной, мастером на все 
руки: и дом, дескать, построил, и ко-
лодец вырыл. Но тут же сердца стали 
биться ровнее – на правой руке наше-
го героя блестело обручальное коль-
цо. «Год назад женился», – рассказы-
вал он позднее. Александр Николаев 
в октябре 2022 года добровольцем от-
правился в зону специальной военной 
операции. По словам участника бое-
вых действий, попав на передовую, 
человек оказывается в другой реаль-
ности: от каждого шага, каждого дви-
жения зависит жизнь – и товарищей, 
и твоя собственная. Во время одного 

из боёв военнослужащий получил тя-
желейшее ранение. После госпиталя 
пришлось вернуться домой, и ветеран 
активно включился в общественную 
жизнь. Увлёкся стрельбой из лука, 
специально для этого купил спортив-
ное снаряжение. Сегодня Александр 
Леонидович является участником па-
ралимпийского движения, он – член 
команды воинов «Сильные духом», 
созданной на базе марийского филиа-
ла фонда «Защитники Отечества», 
принимал участие в Кубке защитников 
Отечества среди ветеранов СВО. А 
ещё он проводит Уроки мужества для 
школьников. Александр Николаев на-
граждён медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.

Кировчанин Павел Валерьевич 
Шишкин умеет… деньги считать. Ну, в 
общем, было и весело, и серьёзно.

Команды действительно сформи-
ровались, и на следующий день перед 
ними поставили более сложные зада-
чи. Надо было выдвинуть идею для 
проекта, обосновать её, обеспечить 
ресурсами и довести до успешной реа-
лизации. Какая-то из команд взяла 
для решения проблему долголетия 
инвалидов, другая сориентировалась 
на водный туризм, третьи выдвинули 
актуальную для Луганской организа-
ции задачу правильного оформления 
документов для получения инвалид-
ности, четвёртые — содействие лю-
дям с ОВЗ, чтобы они нашли именно 
свою профессию.

Очень активно повела себя Елена 
Ивановна Круглова из Арзамаса. Ещё 
раньше, во время лекции, она зада-
вала спикеру В.В.Фатееву вопросы по 
правильному написанию социального 
проекта. Дело в том, что в Арзамас-
ской городской организации ВОИ воз-
никла идея участвовать в туристиче-
ской деятельности, помочь инвалидам 
расширить их кругозор. 

В последние годы этот замеча-
тельный город буквально преобразил-
ся. Широкие площади, отреставриро-
ванные старинные храмы, доступная 
среда — информация об этом бы-
стро расходится по СМИ. И сюда с 
энтузиазмом едут туристы. Недавно 
наша газета опубликовала заметку из 
Чкаловска, где рассказывалось о по-

добной поездке. Чкаловских путеше-
ственников с ОВЗ прекрасно приняли 
в Арзамасской организации ВОИ, по-
казали город, несколько человек вы-
звались быть экскурсоводами. Это 
вдохновило. И вот арзамасские инва-
лиды решили создать отдельный про-
ект по туризму. Поручили это сделать 
Е.И.Кругловой. Правда, специалисты 
Школы актива «Шаг навстречу 2024» 
сразу же предостерегли авторов про-
екта: туристическое обслуживание 
регулируется законом, и следует быть 
осторожнее в написании проекта, 
дабы его не завернули. Были и другие 
советы: чаще употреблять выражения 
«познавательный досуг», создание 
безопасного маршрута передвижения 
для людей с инвалидностью, получе-
ние писем поддержки от спонсоров и 
благотворителей и так далее. 

А потом, после тренинга, Еле-
ну Ивановну окружили нижегородцы 
и разговор продолжился. В общем, 
Елена Ивановна получила столько 
рекомендаций, что осталось их толь-
ко изложить на бумаге, оформить как 
социальный проект и отправить в со-
ответствующую грантовую комиссию.

Кстати, сдать проект надо было 25 
сентября. В этот день мы позвонили 
в Арзамасскую организацию ВОИ, и 
её председатель Наталья Михайлов-
на Шилова ответила, что благодаря 
поддержке Школы актива ВОИ про-
ект оформлен и благополучно прошёл 
первые испытания комиссии по гран-
там. Удачи вам, арзамасцы, и на сле-
дующих этапах!
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